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精心组织教学 确保毕业生质量
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为了适应改革开放的形势
,

我校 已于 1 9 9 2年经农业部批准设置两年制日语专业
,
1 9 9 3年开始招生

。

现有在

校生
,

一年级 28 人
,

二年级 22 人
。

第一届学生 24 人 已 于今年 7月毕业
。

从反馈的信息来看
,

毕业生有一定竞争

力
,

大部分进了中小型的合资企业
。

一个月以后基本上能胜任翻译工作
,

用人单位比较满意
。

这就说明
,

我校创

办的 日语专业是适应社会需要的
,

同时也说明这几年我们在学校各级领导的大力支持和各方面的热心帮助

下
,

在保证教学质量方面尽了努力
。

1 根据社会需要制定教学计划
,

确保计划贯彻落实

初设 日语专业
,

我们没有经验
,

但我们明确培养的学生 必须适应社会需要
,

并依此设置课程
。

我们接受任

务后
,

先走访了一些用 人单位
、

人才市场
,

作社会调查
,

掌握信息
。

然后又走访 了 上海外国语大学
、

复旦大学
、

华

东工业大学
、

上海旅游专科学校等
,

虚心请教
。

我们还把各校的教学计划进行对 比
、

分析
,

并根据我校学制短的

特点
,

制定自己的教学计划
。

把教学重点放在加强基础
,

突 出 口语
,

让学生在二年内既把基础打扎实
,

又能掌握

走上工作岗位急需要用到的一些初
、

中级会话
。

计划制定后
,

学校组织了有关领导
、

专家认真审定
。

在执行计划时
,

我们严格按计划行事
。

如需调整
,

必 须

按程序办事
、

如日本三喜株式会社社长派日本教师来校讲授时
,

建议开设 日本礼仪课
。

为此
,

我们专门向教务

处写了书面申请报告
。

又如
,

93 级 日语教学中曾有二次遇到外聘教师因工作关系不能来兼职
,

94 级会话课到开

学老师尚未到任
,

在这种情况下
,

为了确保计划顺利贯彻
,

维持正 常的教学秩序
,

我们克服困难
,

顶 班上课
,

不

给学生拉下一节课
。

正 因如此
,

学生成绩比较好
。

93 级 24 个同学中
,

平均成绩 7 5分 (是评优秀 毕业生的一个基本条件 ) 以上的
,

19 95一 9一 2 5收到
。
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第一学期23 人
,

第二学期 22 人
,

第三学期 18 人
。

第 一 届 毕业生就业应聘时
,

有好儿名都是 一 次面试成功的
。

又

如
,

有两名青岛学生 参加青岛市经贸委的招聘考试
,

当时还有青岛二所大学的 日语专业学生
。

经过 口
、

笔试以

后
,

招 生人员认为我 校的学生 比另外两所的好
。

有一名山东藉学 生 回省某单位 面试后
,

日方负责 人告诉她说
:

“

你是来面试中最好的一个
,

如果你后面没有更好的
,

我们就录用你了
。 ”

上海藉学生在应聘时也有类似情况
。

如我们的一名毕业生
,

在班上是中等水平
,

外校也有一位二年制日语专科毕业生
,

还是班上的优等生
,

经同一

家合资公司面试后
,

录用 了我校的毕业生
,

那位优等生却因开不了 口 而被淘汰
。

这都说明
,

我们的教学重点是

正确的
,

严格按照教学计划进行教学是必要的
。

2 组织好的教学班子
,

高质量地完成教学计划

我校的 生源不理想
,

有的学生 高考外语成绩不及格
。

有些外地学 生的普通话也十分难懂
。

要把这样的学

生
,

培养成 日语人材
,

是相当艰难的
。

为了确保 日语教学的质量
,

必须组成一个好的教学班子
。

为此
,

我们将把

握教学质量的重担放在两位专职教师身
_

L
,

分别承担了 日语的主要课程
。

每人 每学期所担任的课时占整个班

级总学时数的三分之一以上
。

每人在两年内担任的 日语课时占 日语总课时的二分之 一 以上
。

今年我校又新聘

了一位刚从日本留学回来的老师
,

我们把新生的主要 日语课程交给她
。

我们想 只要我们三 人的教学质量确保

了
,

那么整个日语教学的质量基本上能获得保证
。

初办时
,

我们既缺教材
,

又缺教师
,

不得不请兼课教师
。

我们在聘请兼课教师时
,

一定要聘请业务好
、

教学

态度认真
,

真正从事 日语教学的老师
。

学校领导也大力支持
,

愿支付较高的报酬
。

我们从复旦
、

上外
、

旅专各请

来一位 日语教师
,

充分发挥他们的优势
,

解决我们的困难
,

弥补我们的不足
。

他们在确保教学质量上起了十分

重要的作用
。

目前我们已有一定条件
,

已能做到不聘请外校教师了
。

为了确保教学质量
,

我们还克服种种困难
,

聘请 日籍教师任教
。

学校领导通过 日本三喜株式会社请来了 日

籍教师
,

主要讲授基础写作
、

商务写作
、

基础会话
、

商务会话
、

日本礼仪
、

日本概况等课程
,

使学生在 口头上和笔

头上都能学到纯正的
、

道地的日本语
。

同时让学生在校期间了解 日本的近况
、

风俗习
’

质
、

礼仪修养等
,

以便踏上

工作岗位后能立即适应环境
,

处理好中日双方的人际关系
。

为了充分发挥 日籍教师的作用
,

除了安排好其日常

生活外
,

我们还及时反 映学 生意 见
,

提出教学要求
,

督促他们执行好教学计划
。

我们教师有不懂的地方向他们

请教
,

这对提高我们的教学水平是非常有利的
。

3 重视课堂教学
,

抓好课外学习

在教学过程中
,

首先应抓好课堂教学的质量
。

尽管我们从事教学 已多年
,

我们仍然竞竞业业甚至还常利用

星期 日和节假 日备好每一堂课
。

凡要求学生 听录音
,

我们自己不仅要先听
,

还要反复琢磨
。

我们讲课内容充实
,

补充例句也多
。

上精读课不光是教单词
、

课文
,

而且把听
、

说
、

译等方面的训练有机地结合进去
,

使学 生得到全

面的训练
。

94 级精读课
,

每教三课要测验一次
,

既检查了教和学的情况
,

也督促学生努力学习
。

学生每学完一课
,

我们都要布置做一次汉译 日课外作业
,

认真批 改
,

并在课堂 上集中分析作业中的错误
。

我们还要求学生天 天进行课外会话
。

93 级的同学 日语课开始的前几分钟都要有一位同学用 日语做值日生报

告
,

每半个月轮到一次
;
94 级的同学精读课上 每次都安排两位学生进行对话

,

每十一天轮 !yJ 一次
。

这样学生在

课外就不得不作准备
。

我们还经常检查学生早读情况
,

要求他们天天早上要高声朗读
。

另外旧 语专业学生可

在语音室随时听录音
、

看录像
,

每周还 可以看一部 日语原版片
。

这种课外学习对保证教学质量来说是必不可少

的
。
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4 通过社会实践来提高教学质量

第一届学生的第一 学年教学中
,

学生看到 只有我一个 日语教师在
“

撑市面
” ,

学制又只有二年
,

情绪上有点

气馁
。

我就想通过实践来激励他们的信心
。

那年暑假
,

我鼓励学生假期里去接触来当地的 日本友人
,

又利用 日

本三重大学实习船来访的机会
,

安排两名学生参加接待工作
,

新学期开学后
,

凡参加过接待和 回家接触过 日本

友人的学生都深有体会
,

感到自己学的知识能用 上
,

日本友人讲的话能听懂
。

尤其是参加过接待工作的学生
,

日语进步明显
,

在班里产生很大影响
。

此后大家有了信心
,

学生的劲头也就更大了
。

接触 日本友人
,

对学 习 日语的学生来说是最好的实践机会
。

日籍教师来了以后
,

我们让学生担任日籍教师

的助手
,

还组织一些集体活动
,

来提高学生的会话能力
。

我们还介绍学生教日本友人汉语
,

这是练习会话的最

好机会
,

他们在教汉语的 同时也 向日本友人学 习 日语
。

有位女学生通过 一年的互教互学之后
,

口语明显进步
,

语音
、

语调模仿得同那位 日本太太很像
。

有位毕业生至今还保持着这种互教关系
。

今年寒假前夕
,

乐校长交给

我们一叠 日文稿
,

我们组织了 93 级学生
,

每人译一页纸
,

全班共译二万六千多字
,

译得出译不 出就是一次实际

教学质量的考核
,

绝大部分同学都能独立完成任务
。

通过这次翻译
,

让同学也知道 自己的实力
,

明确以后的努

力方向
。

5 与国际 日语水平考试接轨
,

有利于提高教学质量

日本有一种国际 日语水平考试
,

每年十二月在世界各地同时进行
。

上海是一个考点
。

考试分四个等级
,

一

级最高
。

通过一级和二级是有一定难度的
。

外校的做法是四年级学生考一级
,

三年级学生考二级
,

二年级学生

考三级
。

我校 日语学生是二年制专科
,

一般只能考三级
。

在新生入学时
,

我们向大家介绍上述情况
,

有意识地引

导学生
,

鼓励学生用国际的标准来衡量 自己的水平
。

学生对此很感兴趣
,

积极性很高
。

许多学 生把 目标定在 二

级上
,

学习更加努力
,

成绩明显上升
,

有个学生第一学期平均成绩是全班最低的
,

但因为有了这个 目标
,

第三学

期成了班上第九名
,

拿到学校颁发的学习进步奖
,

也拿到了二级的国际 日语水平考试合格证书
。

组织学生 参加这种国际考试
,

这对我们教师也有压力
。

起先有的教师不赞成参加国际考试
,

主张参加上海

市民考试
。

我们认为
,

这两种考试性质完全不同
,

后一种考试的标准低
,

也降低了自己的水平
,

对学校也并不光

彩
。

教育要同国际接轨
,

应该用踏实的行动去实施
,

用国际的标准来衡量
。

教风应该是严谨的
,

实事求是的
。

诚然
,

学生考得好坏同教师的执教有关
。

为此
,

我们做了大量工作
,

从各方面抓好该考试的准备工作
。

比如

平时讲课的内容和方法
,

课外作业的形式
,

期中和期末试题的模式
,

还有集中辅导
,

模拟测试等等
。

93 级考前我

们连续 8个星期天晚上作义务辅导
。

全班 25 人 (一名旁听 )考试结果是
,

12 名考三级的同学全部通过
,

13 名考二

级的同学通过了 9名
。

同年
,

上海有所大学
,

同样是二年制 日语专科
,

据说两 个班级的同学中拿到二级合格证

书的是 5名
。

我校的成绩明显地好
。

这次考试成绩即使是与同年世界各国的总成绩相比也并不逊色
。

如表 1和

表 2所示
。

我们深感组织学生参加国际 日语水平考试
,

师生全身心地投入教学
,

很 自然地提高了教学质量
。

表 1 1 , 94 年度国际日语水平考试成绩对比

考试级别
参加考试者

(人 )

合格者

(人 )

合格率

(% )

平均分

( 4 0 0分满分 )

日本国内

世 界 (除 日本 国 )

本校商 日 95 届

三级

三级

三级

27 4 4

13 5 2 5

2 3 3 6

8 4 9 2

8 5

62

2 9 8
.

1

2 5 8
.

9

10 0
.

0 3 1 3
.

5
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表 2 1” 4年度国际 日语水平考试成绩对比

考试级别
参加考试者

(人 )

合格者

(人 )

合格率

(% )

平均分

( 4 0 0分满分 )

日本国内

世界 (除 日本国 )

本校商日 9 5届

二级

二级

二级

4 5 18

13 0 13

2 84 0

6 8 6 9

6 2

5 2

2 5 6
.

5

2 4 3
.

1

2 5 7
.

0

6 爱心能激励学生的学习积极性

由于人员有限
,

日语教师都要担任班主任工作
。

作为班主任
,

我们始终把思想品德教育放在第一位
,

组织

好学生学习邓小平文选
,

学 习学校规章制度
,

要求学生遵守 《高等学校学生行为准则 》
。

我们把学生当作 自己的

孩子一样
,

经常到寝室走访
,

关心他们的冷暖
、

疾病
,

帮助他们解决具体困难
。

对成绩差的同学
,

我们更加热情

帮助
,

鼓励他们努力学习
。

运动会之类的集体活动
,

我们老师当啦啦队
。
1 9 9 6届女同学窗帘坏了

,

执教老师一次

次同宿管科联系
,

直到解决为止
。
1 9 9 5届同学讲

,

老师待我们这么好
,

我们如果不好好学 习
,

对不起老师
,

我们

要为老师争气
,

一定要把学习搞好
。

我们的爱心不光是赢得学生对我们的尊敬
,

而 且激励着学生的学 习积极

性
,

也成了学生努力学习的一种动力
,

在某种程度上对保证教学的高质量也起到了积极作用
。

目前
,

上海经济建设和改革开放的飞跃发展需要大量的日语人材
。

日语翻译
、

日语秘书
、

日语外销人员比

较紧缺
。

我们有信心
、

有能力在学校各级领导进一步支持下
,

把 日语专业同其他水产学科的专业一样办好
,

为

社会作出应有的贡献
。

注
:

本文中所述 93 级
、

94 级系指 1 9 9 3年
、
1 9 9 4年入学的班级

。


